
Semanario de Información y Análisis Político 3



Semanario de Información y Análisis Político4



Semanario de Información y Análisis Político 5



Semanario de Información y Análisis Político6

Manejar por las calles de Mérida, 
días antes de las fiestas 
decembrinas fue un reto hasta 

para el conductor más experimentado. 
Las principales avenidas se abarrotaron 
de personas que, como su servidor, 
dejaron las compras a último momento, 
y emprendieron rumbo a los centros 
comerciales de la ciudad.

Así como algunos “corrieron” por 
olvidadizos, para otros fue el único 
espacio de tiempo que podían disponer 
para realizar sus compras; el trabajo 
tiende a acaparar una buena puerta del 
día de las personas, y en diciembre, mes 
de cierres, más. Independientemente del 
motivo, y a pesar del natural ajetreo, se 
sentía una atmósfera acogedora por el 
clima benevolente y la buena actitud de 
los presentes.

El veinticuatro aún fue recibido con calles 
llenas, pero la actitud los transeúntes 
era más afable, pues ya estábamos en 
días de celebración. Las compras que 
se realizan este día no son de último 
momento, sino de emergencia, por lo 
que vimos a gente apresurándose a las 
tiendas a comprar las últimas cosas para 
la fiesta de Nochebuena.

En la tarde de este día, las Iglesias y 
templos celebraron la llegada de sus 
feligreses, lo que fue perceptible en la 
imagen de nuestra ciudad. Fue un gran 
motivo de felicidad ver que, a pesar de 
todo, aún recordamos el motivo de esta 
celebración: el nacimiento de Jesús.

Más en la noche, los hogares de Mérida se 
vieron engalanados con las reuniones de 

seres queridos que comieron, bebieron, 
intercambiaron regalos, y festejaron en 
comunión. Todas las horas invertidas 
en el tráfico y en las filas de los centros 
comerciales valieron la pena.

Y es que, mientras vamos creciendo 
vamos valorando más el tiempo, propio 
y de los demás. Cuando una persona 
hace un regalo, lo importante no es el 
objeto en sí, sino el tiempo que se dio 
la otra persona para considerar qué 
podría gustarle a la otra, y el tiempo 
para adquirirlo u hacerlo. Las horas que 
alguien dedica en su día para pensar en 
otro, no tienen precio.

De igual manera, en la cena navideña lo 
que en realidad importa es el tiempo que 
convivimos con nuestros seres queridos, 
aunque también disfrutamos de los 
alimentos y las bebidas entre todos. De 
las fiestas nos llevamos más memorias 
que regalos. Aprendamos a reflexionar 
sobre esas memorias para poder darnos 
cuenta que no vinimos a este mundo 
a trabajar, sino a convivir con nuestra 
familia y seres queridos.

Desde La Revista Peninsular, esperamos 
que hayan tenido una Navidad digna de 
mil memorias, y que estas les sirvan para 
añorar la convivencia familiar en el calor 
del hogar, para no esperar un año para 
repetirla. La Blanca Ciudad de Mérida 
se caracteriza por sus fuertes valores 
familiares, no dejemos de procurar esta 
característica nuestra que fortalece 
a nuestra comunidad, y nos brinda 
seguridad.

FELICES FIESTAS 

EDITORIAL 

LA REVISTA PENINSULAR 
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Amor y prosperidad 
en su hogar

2020

Les desea

Feliz Ano Nuevo
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- Iniciativa Ley de Asociaciones Religiosas
- Conclusiones de la investigación a Manuel Barlett
- Donald Trump afrontará juicio político
- Nueva titular del SAT

Por Baltasar Barbolla

- Hay principios de gobierno, como el 
de la “no reelección”, que son sensibles 
para los mexicanos por los procesos 
históricos que tuvieron que ocurrir 
para ser establecidos. En muchos de 
estos procesos corrió sangre de gente 
que dio su vida para la construcción del 
México por el que seguimos trabajando 
en la actualidad. – comentó en la mesa 
del Balmoral nuestro amigo político, 
dando inicio a la acostumbrada plática 
semanal, con los amigos y amigas de 
siempre – Entre estos principios se 
encuentra la separación del Estado y 
la Iglesia, por lo que podemos entender 
las críticas que recibió Morena por 
su iniciativa para reformar la Ley de 
Asociaciones Religiosas y Culto Público.

- ¿Qué es lo que propone esta iniciativa? 
– preguntaron en la mesa

- Morena propone en su iniciativa 
que las religiones puedan acceder 
a medios de comunicación masivos 
para evangelizar, que los funcionarios 
se puedan negar a realizar actos 
por “objeción de conciencia”, y que el 
gobierno y las iglesias puedan trabajar 
en conjunto para programas sociales 
y culturales. – respondió la abogada – 
También proponen que los servidores 
públicos puedan acudir a ceremonias 
de culto en sus investiduras oficiales, 
y que las organizaciones religiosas 
puedan utilizar los bienes de la nación 
con fines religiosos.

- No olvides, amiga abogada, que 
también se plantea dar espacio a 
asociaciones religiosas para brindar 
“asistencia espiritual” en hospitales, 
albergues, prisiones, y ¡hasta en las 
Fuerzas Armadas! – exclamó el político

- Así es. – asintió la jurisconsulta.

- Ha habido mucha desinformación 
respecto al tema. – intervino el 

consultor – Esta iniciativa fue propuesta 
por la senadora de Zacatecas, Soledad 
Luévano Cantú; no fue propuesta por 
la bancada de Morena, ni fue idea de 
nuestro presidente, Andrés Manuel 
López Obrador. De hecho, nuestro 
presidente dijo que respetaba el actuar 
de la senadora por ser miembro de 
una institución autónoma, pero que 
consideraba que el tema ya se había 
superado hace siglo y medio.

La senadora por Zacatecas, Soledad Luévano Cantú.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-  Los gobiernos federales priístas 
procuraron el Estado laico en todo 
momento, situación que cambió con 
la entrada de los gobiernos panistas 
y su relación con la iglesia católica. 
Ahora, el posicionamiento que acaba 
de emitir del presidente me tranquiliza, 
pero debemos recordar que ésta no 
siempre fue su postura; a principios 
de su administración se le señaló 
por su estrecha relación con sectas 
evangélicas, en la implementación 
de su idea sobre la cartilla moral, por 
ejemplo. – remembró el editorialista.

- Tampoco olvidemos el concierto 
realizado en el Palacio de Bellas Artes 
para celebrar el cumpleaños del líder de 
la iglesia de La Luz del Mundo, Naason 
Joaquín García, al que acudieron 
personajes de renombre de las filas de 
Morena, como Martí Batres o Sergio 
Mayer, por mencionar a algunos. Cabe 
mencionar que los eventos con fines 
religiosos están prohibidos en recintos 
de gobierno, por lo que solo alguien con 
mucho poder dentro del gobierno pudo 
haber autorizado que se use la máxima 
casa de cultura de los mexicanos para 
homenajear a un presunto pederasta 
que actualmente afronta juicio en 
Estados Unidos.

- Sobre esto, los miembros de la 
iglesia católica celebramos que el Papa 
haya eliminado el polémico “secreto 
pontificio” en casos de abuso sexual 
contra menores, porque representa una 
medida histórica en el combate contra 
uno de los males más siniestros de 
nuestra religión. -  dijo la empresaria – 
No sé si pudieron leer el “Informe 1941 
– 2019 sobre el fenómeno del abuso 
sexual de menores en la congregación 
de los Legionarios de Cristo desde 
su fundación hasta la actualidad” 
realizado por los Legionarios de Cristo, 
que será presentado en Capítulo 
General de la congregación, que tendrá 
lugar en Roma, Italia, a principios del 
próximo año.

- Yo leí un artículo al respecto. – 
contestó el escritor – Al parecer, ciento 
setenta y cinco menores fueron víctimas 
de abuso sexual por integrantes de los 
Legionarios de Cristo; la congregación 
publicó que fueron treinta y tres los 
clérigos culpables de estos atroces 
actos, entre ellos Marcial Maciel cómo 
responsable de sesenta de los casos 
mencionados.
- Así es, pero lo más importante, a mi 
parecer, fue la conclusión que sacaron 
del análisis de estos casos. – retomó la 

empresaria – Un importante porcentaje 
de los sacerdotes abusadores, en su 
momento fueron víctimas de Marcial 
Maciel, por lo que se concluyó que éste 
creó un círculo de violencia infantil 
presente hasta la actualidad. Ésta 
interpretación de la cruda realidad que 
se vive en la Iglesia nos debe servir a 
todos para entender que la impunidad 
no solo deslinda a quien comete un 
mal, sino que potencializa los futuros 
efectos de éste, y los perdura en 
nuestras interacciones sociales.  
 

.  .  .
 
- Con la absolución de Manuel Bartlett, 
el gobierno de AMLO ha perdido toda 
legitimidad en su campaña de combate 
a la corrupción; lo hemos dicho antes y 
lo volvemos a decir, investigar solo a los 
rivales, y no a los funcionarios propios, 
no es justicia, es persecución política.

- No hubo ninguna absolución. – 
aseveró el analista – La Secretaría de 
la Función Pública investigó a Bartlett, 
por órdenes de nuestro presidente, y 
concluyó que no había el fundamento 
jurídico para decir que hubo conflicto 
de interés, enriquecimiento oculto, ni 
tráfico de influencias.

- Si, y recordemos que cuando Andrés 
Manuel anunció la investigación, dijo 
que Bartlett sería exonerado por 

falta de pruebas. Como todo en este 
gobierno, la decisión se toma de arriba, 
y lo demás es pura forma para legitimar 
los caprichos del presidente. – lamentó 
la reportera

- Esas son palabras vacías. La realidad 
es que la secretaria de la Función 
Pública, Irma Sandoval, no podía 
formular acusaciones contra Bartlett 
porque no está obligado a declarar los 
bienes por los que se le investigaron, ya 
que no tenía un vínculo que lo aten a las 
personas propietarios de esos bienes. 
No hay matrimonio, concubinato, o 
dependencia económica. – reviró el 
consultor

- Por si alguien no recuerda, ésta 
investigación realizada por la Secretaría 
de la Función Pública estuvo motivada 
por una investigación publicada por la 
prensa, en la que se informaba de un 
imperio inmobiliario compuesto por 
veintitrés propiedades, las propiedades 
que acaba de mencionar nuestro 
amigo consultor, y de una red de 
doce empresas con contratos con el 
gobierno, vinculadas a Manuel Bartlett. 
– explicó el editorialista.

- No estoy de acuerdo contigo. – le dijo el 
político al consultor – La realidad es que 
la ley dice que los funcionarios deben 
declarar el domicilio en el que viven, y 
Barlett no informó de su mansión en 
Las Lomas de Chapultepec, su lugar 
de residencia, y fue absuelto porque la 
propiedad no está a su nombre, aunque 
si está a nombre de una empresa 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Manuel Bartlett Díaz y su 
pareja sentimental Julia 

Abdala Lemus.
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de la que ha sido parte por más de una 
década. También, la realidad es que la 
mayoría de las propiedades por las que 
se denunció a Barlett están a nombre 
de Julia Abdala Lemus, quien ha sido su 
conocida pareja sentimental por años, 
pero como pone distintos domicilios a 
la hora de realizar trámites legales, no 
se puede comprobar el concubinato; un 
completo abuso a la ley.  

- A mí me indigna el posicionamiento 
respecto a sus empresas, dos en 
específico. – compartió la reportera 
- La empresa JAL Consultoría de Julia 
Abdala, que está dedicada a servicios 
de energéticos y fue constituida cuando 
Barlett era Senador y secretario de 
la Comisión de Energía, le trabaja al 
gobierno, y fue absuelta de conflictos 
de interés porque Función Pública 
consideró que no era necesario, ya que 
solo estaba inscrita como proveedor, 
pero no hay ningún contrato de por 
medio.

- En otras palabras, gana dinero del 
gobierno, pero no bajo procesos legales 
ni formales. – reflexionó la empresaria.

- En efecto. – asintió la reportera, y 
continuó – La otra empresa es la del 
hijo de Barlett, Cyber Robotics, que se 
encarga de distribuir equipo médico, y 
que por adjudicación directa consiguió 
un contrato para abastecer a la 
Secretaría de Defensa Nacional. En este 
caso, es evidente que Función Pública 
se quedó sin maromas, pues absolvió 
con la pobre excusa de que los hijos de 
Manuel Barlett son mayores de edad y 
no dependen económicamente de él.

- Muchos mexicanos comparten la 
misma indignación que tú, amiga 
reportera, pues es ofensivo que 
el gobierno pretenda insultar la 
inteligencia de los mexicanos 
moldeando la realidad y la ley a la vista 
de todos. Por esto, varios mexicanos 
expresaron su sentir en Twitter, y 
reprobaron la investigación de la 
secretaría de la Función Pública. Ante 
esta movilización en redes, la secretaría 
tomó la mezquina decisión de compartir 
únicamente los comentarios a favor de 
su investigación para tratar de nivelar, 
pero solo generó más molestia entre los 
usuarios por la persistente intención de 
manipular la verdad a su favor.

- Manuel Barlett fue secretario de 
Gobierno en tiempos de la Madrid, y 
secretario de Educación con Salinas. 
No solo eso, Barlett fue protagonista 

de uno de los momentos más obscuros 
de la democracia mexicana, al ser 
quien anunció la caída del sistema 
en las elecciones que le dieron la 
victoria a Salinas de Gortari. Muchos 
de los que apoyan a AMLO lo hacen 
por su presunto espíritu de combate 
a la corrupción, y por esto justifican 
acciones de gobierno que parecen 
contraproducentes, como el Tren Maya 
o la construcción del nuevo aeropuerto; 
pero ahora que, a todas luces, defendió 
la corrupción de uno de los mayores 
operadores del “PRIAN” y la “Mafia del 
Poder”, me pregunto si sus seguidores 
empezarán a reprocharle y exigirle, o 
tal vez será que la imagen de “político 
mesiánico” ya está muy arraigada en su 
conciencia. – concluyó la abogada
 

.  .  .
 
- Como llevamos pronosticando en esta 
mesa por semanas, Donald Trump se 
ha convertido en el tercer presidente 
de los Estados Unidos de América en 
afrontar un juicio político, resultado 
del proceso de “impeachment” que 
acaba de afrontar. Tres presidentes 
antes que el tuvieron que pasar por el 
proceso de “impeachment”, Andrew 
Johnson, Richard Nixon, y Bill Clinton; 
de estos, Nixon renunció al cargo 
antes de afrontar el juicio político 
correspondiente, y Johnson y Clinton 
comparecieron y quedaron absueltos. – 
presentó a la mesa en analista

- Eso mismo se espera que pase en el 
Senado con Trump, que lo absuelvan. 
– intervino la reportera – En la Cámara 
baja, que es donde se desahogó el 
proceso de impeachment, se aprobaron 
las acusaciones de abuso de poder, 
y obstrucción con doscientos treinta 
votos a favor y ciento noventa y siete 

en contra, y doscientos veintinueve 
votos a favor y ciento noventa y ocho 
en contra, respectivamente; esto refleja 
que el voto en el Congreso se definió 
por disciplina partidista y no por el 
desarrollo del juicio. Podemos esperar 
que el Senado absuelva a Trump 
porque, a diferencia del Congreso, tiene 
una mayoría republicana.

- Para que se den una idea, el Senado 
de Estados Unidos cuenta con cien 
lugares, del cuales cincuenta y tres son 
ocupados por el Partido Republicano, y 
se necesitan dos terceras partes de los 
votos para lograr la destitución. Es un 
escenario casi imposible después de la 
tendencia de los votos en el Congreso. – 
aclaró el político

- Tiene mucho que ver que están a 
menos de un año de su siguiente 
proceso electoral, por lo que los 
republicanos deben procurar la unión 
de su partido, o asumir la derrota 
en las urnas.  Además, tienen cómo 
fundamentar su apoyo a Trump, desde 
un punto de vista plenamente electoral, 
pues lo índices de aprobación de Trump 
no se han visto afectados por las 
acusaciones en su contra, por lo que 
es seguro defender al presidente sin 
asumir costos políticos mayores.

- ¿Cómo es posible que su aprobación 
no se vea afectada por un juicio de 
destitución? – preguntó el escritor – No 
tiene sentido alguno.

- Yo creo que el factor principal es que 
Trump ha afrontado crisis mediáticas 
de este tipo desde antes de entrar 
en funciones, como las acusaciones 
de sus nexos con el gobierno ruso. 
Además, tanto él como su partido, han 
señalado a los demócratas de actuar 
por revanchismo político, y de atentar 
contra la democracia por grilla. – 
contestó el político
- Sobre esto que dices, vale la pena 
hacer mención de la carta de Trump 

El presidente de los Estados 
Unidos de Norteamérica, 

Donald Trump.
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envió a Nancy Pelosi, presidenta de la 
Cámara de Representantes y principal 
promotora del “impeachment”, un día 
antes de que culminara el proceso. En 
esta carta acusaba a Pelosi y los demás 
demócratas de declararle la guerra a 
la democracia americana, y les advirtió 
que el pueblo les hará rendir cuentas el 
próximo año. – observó la reportera.

- Yo tengo una duda, me queda claro 
que la acusación por abuso de poder 
se debe a que Donald Trump le pidió 
a Ucrania que investigara al hijo de 
Joe Biden, quien trabajaba en ese 
país, y que emitieran una declaración 
sobre la investigación de una teoría, 
ya desacreditada, de corrupción que 
involucraba a los demócratas, a cambio 
de apoyos, ya aprobados por el poder 
legislativo. Lo que no me queda claro 
es la acusación por “obstrucción”, 
¿alguno me podría explicar? – solicitó 
la empresaria.

- Claro, la acusación por obstrucción se 
desprende de que Trump se rehusó a 
entregar setenta y un documentos que 
le fueron requeridos por el proceso de 
“impeachment”, y a parte, les impidió a 
doce miembros de su administración 
que declararan ante el Congreso. – 
aclaró la reportera.

- Gracias, ya que queda claro. Y ahora, 
¿qué procede? – continuó la empresaria.

- Ahora le toca al Senado desahogar 
las pruebas y testigos presentados 
por el Congreso, y requerir más si 
así lo considera, aunque aún no hay 
fecha para esto. Como ya dijimos, el 
pronóstico es que el Senado absuelva 
a Trump, aunque hay más posibilidades 
de que éste renuncie antes de que 
tenga que comparecer en el juicio. Se 
dice que los asesores del presidente de 
los Estados Unidos de América se han 
dedicado a persuadirlo de que tome la 
decisión de dimitir, diciéndole que “sería 
el tweet más compartido en la historia”. 
Ellos, los asesores, evidentemente 
tienen más claras las prioridades el 
presidente. – concluyó la abogada
 

.  .  .
 

- Esta semana se presentó a quien 
seguramente estará en boca de todos 
el próximo año, a la nueva titular del 
Servicio de Administración Tributaria 
(SAT), la maestra Raquel Buenrostro. – 
expuso ante la mesa el político – Esta 
designación se dio después de que 
quien estaba como titular, Margarita 

Ríos-Farjat, pasara a ocupar el puesto 
de ministro de la Suprema Corte de 
Justicia que dejó vacante Eduardo 
Medina Mora.

- Y, ¿quién es Raquel Buenrostro? – 
preguntaron en la mesa

- Ni más ni menos que una de las 
personas de más confianza de nuestro 
presidente. – contestó el consultor – 
Era la Oficial Mayor de la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público, y desde 
ahí realizaba todas las compras del 
gobierno federal.

- Importante aclarar que esto fue 
dispuesto de esta manera por el 
presidente Andrés Manuel para 
procurar la estrategia de austeridad 
y combatir la corrupción. De hecho, al 
presentar el nombramiento, nuestro 
presidente no escatimó en halagos, 
diciendo que Buenrostro es una mujer 
extraordinaria y honesta. – aportó el 
analista.

- No podemos dejar pasar el ignorante 
comentario que profanó López Obrador 
en esta misma intervención. – aseveró 
la abogada – Dijo “ya ven que las mujeres 
son más honradas que los hombres”, lo 
que deja en evidencia que su “gobierno 
feminista” es de dientes para afuera, 
pues aún promueve estereotipos de 
género que solo limitan la acción de las 

mujeres. Aclaro, no pongo en duda que 
el comentario del presidente sea bien 
intencionado, pero demuestra su vasta 
ignorancia en el tema promoviendo 
mensajes retrógrados.

- Concuerdo contigo, amiga abogada. 
No basta con ponerse una bandera para 
las fotos, es necesario un trabajo de 
concientización sobre la ideología para 
emitir comentarios más responsables.

- Pudiese parecer que Raquel 
Buenrostro había estado perdida 
en la administración federal hasta 
ahora, pero en realidad ha sido más 
protagonista de lo pensamos. – retomó 
el político – La situación más clara 
en la que ha estado involucrada ha 
sido la renuncia del ex secretario de 
Hacienda y Crédito Público, Carlos 
Urzúa, quien siempre criticó la severa 
política de austeridad que se llevaba a 
cabo en el actual gobierno, política que 
Buenrostro era encargada de aterrizar 
desde la misma SHCP. También 
podemos ver su huella en la renuncia 
de Germán Martínez como titular del 
Instituto Mexicano del Seguro Social, 
ya que uno de los motivos de su partida 
fueron las licitaciones realizadas para 
obtener medicamentos, las cuáles no 
contemplaban estándares de calidad 
suficientes con tal de ahorrar dinero; 
están se hacían desde la Oficialía Mayor 
de la SHCP.

- Igual, Raquel Buenrostro figuró en 
la prensa por dedicarse a liquidar el 
Consejo de Promoción Turística para 
obtener recursos para la construcción 
del Tren Maya, y por hacer una compra 
con un valor de cien millones de pesos, 
sin hacer el concurso legal para la 
licitación, para adquirir seiscientos 
autotanques por la estrategia 
de combate al “huachicoleo”. – 
complementó la reportera

- Como dije en un principio, el próximo 
año Raquel Buenrostro estará en boca 
de todos por las severas disposiciones 
fiscales que tiene contempladas el 
gobierno de AMLO. Actualmente, la 
opinión pública es que el gobierno 
tiene más interés en castigar a las 
pequeñas y medianas empresas que 
al narco, y con cada acción de gobierno 
se refuerza esta idea. El próximo año 
veremos si Buenrostro planea combatir 
esta imagen, o, esperemos que no, 
planea convertirse en la mano dura 
del gobierno federal, por encima del 
Secretario de Defensa o de Seguridad 
Pública. – concluyó el político.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Raquel Buenrostro Sánchez, 
nueva titular del Servicio de 

Administración Tributaria 
(SAT).
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INICIA EL 2020
Oportunidad para resolver los

pendientes de Yucatán: Coparmex

EspecialEspecialEspecial

Aunque las condiciones 
económicas para Yucatán en 
2020 son favorables, pese a que 
ha disminuido el clima de bonanza 
que se había dejado sentir en los 
últimos tres años, es importante 
tener claro que son otros tiempos 
y se debe trabajar para que los 
cambios no alteren el clima de 
seguridad y crecimiento en el 
que avanza el estado.

Especial / La Revista 

Afirmó lo anterior el presidente 
de Coparmex-Mérida, José 
Antonio Loret de Mola 

Gómory, quien en la víspera del 
nuevo año levantó la voz y pidió 
al sector empresarial unirse para 
atender y privilegiar los problemas 
de Yucatán y no pensar únicamente 
en posiciones económicas.
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EspecialEspecialEspecial

“Uno de los pendientes para el estado es reforzar las 
condiciones del Sistema Estatal Anticorrupción, organismo 
ciudadano que debe mejorar sus funciones, atender los 
problemas prioritarios de la entidad como la pobreza, 
desigualdad y falta de oportunidades para todos los 
yucatecos”.

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, el líder 
empresarial destacó que la seguridad del estado no solo 
se debe a las gestiones de los gobiernos sino también a los 
esfuerzos y contribución de la sociedad yucateca que, pese 
a la gran migración de personas de otros lugares, conserva 
y defiende sus costumbres y la tranquilidad de su forma de 
convivencia.

En este sentido, Loret de Mola defendió el cobró del 
derecho por infraestructura tecnológica en materia de 
seguridad pública que hará el gobierno estatal a partir 
de 2020 al señalar que las condiciones apremiantes que 
se presentan en otras regiones del país no deben llegar a 
Yucatán y deben hacerse esfuerzos para evitarlo.

“Bienvenidos los nuevos residentes a Yucatán porque 
traen nuevas inversiones, pero deben de reconocer la 

diferencia entre las condiciones en las que se vive en el 
estado para que puedan generarse el círculo virtuoso con 
el que mantenemos la paz social y el clima de tranquilidad”.

Asimismo, dijo que en Yucatán “vemos un panorama 
favorable comparado con todo el país, vemos focos 
amarillos en las tendencias de crecimiento porque ya no 
se están en los niveles que se estaban teniendo”.

Y –agregó-, en la medida que el gobierno federal no genere 
certeza y certidumbre al fomento de la inversión, el país 
en su conjunto va a seguir resintiendo esos problemas, 
incluyendo a Yucatán.

“Hay temas geopolíticos que nos puede llevar horas analizar,  
pero no se puede perder de vista que México es el país de 
Latinoamérica que todavía tiene un futuro razonablemente 
estable, muchas empresas transnacionales con planes de 
expansión y crecimiento dejaron de invertir en Sudamérica 
y están volteando a ver a México”. 

Pero si México no hace su tarea –abundó-, el gobierno 
federal y el poder legislativo haciendo leyes adecuadas 
para el fomento de la inversión y de la certeza jurídica 

“En Yucatán el panorama es favorable comparado 
con el resto del país pero vemos focos amarillos en 
las tendencias de crecimiento porque ya no están 

en los niveles que se estaban teniendo”.
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y de políticas públicas, sencillamente, 
esos capitales se van a ir a otro lado.

“Llegamos tarde a la fiesta del petróleo 
porque no se pusieron de acuerdo y 
antepusieron a México, desde el 95 
se empezó a hablar de la reforma 
energética, si no es que antes, y 
ya la tuvimos pero no se ha sabido 
considerar por una diferenciación de 
ideología”

“Ojala entienda el gobierno federal que 
hay una separación entre el Estado 
y el Gobierno, que el Estado tiene 
responsabilidades que debe cumplir y 
el gobierno es el que le da el toque y 
el matiz en algunos temas. Aquí en la 
Republica recae en la misma persona 
la jefatura de gobierno y la del Estado 
y además se están tomando decisiones 
sociales, económicas y políticas, 
tenemos que tener mucho cuidado con 
eso”. 

Seguridad y Estado de Derecho

Más adelante, Loret de Mola Gomory 
expuso que el sector empresarial 
yucateco está de acuerdo con 
los nuevos impuestos, porque es 
importante que se mantenga el clima 
de seguridad y Estado de Derecho 
actual.

De igual forma destacó que debe 
seguirse el rumbo trazado aunque para 
ello hacen falta más políticas públicas, 
determinación por luchar contra la 
corrupción y mejorar aspectos sociales 
que se arrastran por décadas.

Finalmente, con respecto al gobierno 
federal, Loret de Mola Gomory 
recalcó que hay aciertos y errores en 
la administración que encabeza el 
presidente López Obrador pero dijo 
“estamos a tiempo de recuperar rumbo 
y determinación para impulsar las 
necesidades y condiciones que tiene el 
país”.

Respecto a hacer un llamado a que 
los empresarios hagan efectivo el 
aumento salarial que deberá entrar 
en vigor a principios del 2020, el 
empresario destacó: “Es innecesario 
(hacer ese exhorto) porque es ley 
pero ciertamente hay que motivar al 
empresariado a que entienda, que 
en la medida que cumplan con esa 
obligación, se reactiva un mercado 
interno en beneficio de todos, al 
margen de la obligación de hacer una 
autocrítica de justicia social.

CAMBIO DE ESTAFETA 

En sesión extraordinaria 
de Consejo Directivo de 
la Coparmex-Mérida, 

por votación unánime de los 
integrantes presentes, se eligió 
al Lic. Fernando Ponce Díaz; como 
presidente del Consejo Directivo de 
este organismo para el periodo de 
febrero 2020 a febrero de 2021.

De acuerdo como lo disponen los 
estatutos del sindicato patronal, 
el actual presidente L.A.E. José 
Antonio Loret de Mola Gómory 
continuará con su gestión hasta la 
primera semana del mes de febrero 
de 2020, en la cual entregará la 
presidencia al Lic. Fernando Ponce 
Díaz.
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El ángel les dijo: “No teman, porque les traigo 
buenas nuevas de gran gozo que serán para 
todo el pueblo; porque les ha nacido hoy, en 

la ciudad de David, un Salvador, que es Cristo 
(el Mesías) el Señor”. Lucas 2 10-11.

LINEA DIRECTAEspecial / La Revista 

Independientemente de en quien creas, te puedo decir 
que estás palabras del Evangelio de Lucas hoy son 
más actuales que nunca, el Salvador ha nacido para 

recordarnos que nuestra grandeza no está en lo que 
hacemos o decimos, si no en permitirnos superar nuestros 
prejuicios, nuestras frustraciones, ansiedades, miedos, 
tristezas, vacíos y soledades. 

Un Salvador que nos invita a ser capaces de creer que 
cosas buenas pueden suceder para nosotros y los demás. 
Que nos invita a confiar. 

Confiar es la capacidad de esperar con firmeza y 
determinación algo. 

Hay quienes esperan el golpe que sentiremos en nuestra 
economía por los nuevos impuestos, otros esperan poder 
librar la difícil cuesta de enero, hay quienes esperan a 
que una recesión económica suceda próximamente, otros 
esperan a que la cacería de brujas se desate con la nueva 
fiscalización del uso de tarjetas de crédito. ¿Cuántos 
desastres naturales habrá? ¿Iniciara la tercera guerra 
mundial? ¿Continuara creciendo la violencia? ¿Cómo nos 
irá este año?

Todo esto y más puede suceder, pero nuestra forma de 
ver el mundo nos llevara a convertirlo en obstáculo u 
oportunidades.

¡Alto! Escucha la buena nueva que nos trajo el Salvador 
y permítete, dentro de todo lo mundano que te rodea, 
renovar tu capacidad de esperar que cosas buenas te 
puedan suceder, de dejar que la vida te sorprenda. 

Atrévete a desarrollar este 2020 tu inteligencia espiritual, 
con estos sencillos cambios:

Se un portador de paz. Es muy fácil desatar los 
malentendidos y enfrentamientos, dejándonos llevar por 
las habladurías, los chismes y las críticas. Ser portador 
de paz es tener oídos que oigan lo edificante de los 
demás, ojos que vean lo positivo en cada persona y boca 
que diga palabras que construyan. Es tener el valor de 
admitir la propia imperfección, y reconocer los miedos, 

las equivocaciones y las carencias, pidiendo perdón 
cuando sea necesario y aprender de los propios errores. 
Es tener un corazón que ama, que es compasivo, tolerante, 
prudente y sabe respetar las opiniones contrarias, 
evitando ofender a los demás. Que este 2020 procuremos 
ser más constructivos y seamos portadores de paz para 
los demás. 

Mantén tu mente y tu corazón limpios. Que tu actuar 
sea sincero, no lo manches con la falsedad, la hipocresía 
y el actuar que solo cubre las apariencias. Un corazón y 
una mente que saben amar no dejan entrar a su vida algo 
los empañe o ensucie, con ideas o emociones negativas, 
dañando ese amor. Revisa ¿Qué lees, ves o escuchas? ¿Con 
quién te reúnes? Se cuidadoso con lo que te rodea para tu 
mente y corazón no se contaminen.

Se agradecido. Hemos aprendido a vivir a la defensiva, 
por “seguridad” o supervivencia, nuestra mente en 

Por: Psic. Elda Leyva Novelo / Maestra en Desarrollo Humano

Facebook @ psicologaeldaleyvanovelo
Email: psic.eldaleyvanovelo@gmail.com

Cosas buenas van a suceder
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Atrévete a desarrollar este 2020 tu inteligencia espiritual, con 
sencillos cambios pero sobretodo con decisión inquebrantable.

automático tiende a ver lo negativo, lo que 
está mal, las carencias de las situaciones. 
Para desintoxicarnos necesitamos aprender 
a enfocarnos en todo aquello por lo que 
podemos estar agradecidos, incluso en 
situaciones en la que no todo va bien o 
tenemos algún conflicto. Tomate todos los 
días unos instantes para reflexionar en las 
cosas buenas y positivas que sucedieron en 
tu vida, escribe los motivos que tienes para 
agradecer, permitiéndote que cada día tu 
capacidad de sorprenderte se expanda y 
veras como tu optimismo crece.

Se luz en la vida de los demás. Seamos 
fuente de consuelo para los demás, en lugar 
de generar discordia y conflicto. Iluminemos 
la vida de tantas personas que viven en 
tinieblas por las crisis y los conflictos. No 
hagas cambios en tu vida esperando que 
cosas buenas puedan suceder solo para ti, 
sino para iluminar el camino de los demás, 
se una fuente de esperanza para quienes te 
rodean, contágialos de gozo y alegría, se la 
sal de sus vidas.

Para aprender a esperar que cosas buenas 
sucedan en nuestras vidas seamos un oasis 
en la vida de los demás, atrévete a ser la 
sorpresa en la vida de los demás, aunque 
sea por un instante se el manantial de paz y 
confianza en que lo bueno puede suceder. 

¡Animo! La Navidad a un no termina, decídete 
a transformar la vida de alguien, de una 
sola persona al menos, aunque sea por un 
momento y veras como tu capacidad de creer 
en lo positivo se va expandiendo.

Qué este 2020 podamos recibir la buena 
nueva del Salvador y logremos crecer en 
nuestra espiritualidad, generando en los 
demás la paz, el amor y la alegría que 
queremos para nosotros, el amor que das 
regresa a ti multiplicado ¡Tú puedes lograrlo!

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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CONSTRUYENDO 

Una alianza por la energía y la 
eficiencia, eje transformador

El mundo necesita con urgencia 
focalizar y acelerar los esfuerzos 
y las acciones para reducir 

drásticamente las emisiones de gases 
de efecto invernadero que nos han 
colocado hoy en el centro mismo de 
una crisis global que ya amenaza 
nuestra propia existencia como 
humanidad. Hacia finales del 2018, la 
comunidad científica que conforma 
el Panel Intergubernamental de 
Expertos en Cambio Climático, 
conocido como IPCC por sus siglas en 
inglés, publicó un “Reporte Especial 
sobre el Calentamiento Global de 1.5 
ºC”, revelando nueva información 
acerca de los riesgos del cambio 
climático, en donde se subraya que 
muchos de los impactos físicos 
causados por este fenómeno, se 
intensificarán siguiendo un modelo 
no lineal en relación al incremento 
de la temperatura promedio global. 
En otras palabras, los impactos que 
puede causar un calentamiento de 
2 ºC, son mucho más severos y no 
proporcionales, comparados con 
aquellos que puede causar uno de 1.5 
ºC. Además, muchos de esos impactos 
podrían ser irreversibles. 

El sector de la energía es el principal 
protagonista de este problema, ya 
que es, por mucho, la más grande 
fuente de emisiones causantes de 
calentamiento. Como resultado de 
esto, es necesario trazar una hoja 
de ruta que sea congruente con 
la meta de limitar el incremento 
de temperatura a 1.5 ºC. Pero para 
saber con precisión cuales son las 
estrategias y las acciones que debe 
contener ese instrumento, tenemos 
que partir de la disyuntiva que nos 
plantea la energía en esta civilización 
moderna: La energía resulta esencial 
para gozar de confort y calidad de 
vida en todos los ambientes en que 

nos desenvolvemos, pero la forma en que la mayor 
parte de esa energía es producida y consumida 
hoy en día, daña el medio ambiente del cual todos 
dependemos. 
 
Según datos obtenidos del “Inventario Nacional 
de Emisiones de gases y Compuestos de Efecto 
Invernadero” que publica el Instituto Nacional de 
Ecología y Cambio Climático (INECC), el 70% de las 
emisiones de dióxido de carbono (CO2) en México, 
proviene del sector energía. Además, muchas 
regiones de nuestro país, principalmente en el 
sureste, se encuentran en una situación de alta a 
muy alta vulnerabilidad ante el cambio climático, 
ya que padece efectos como sequías, incendios 
forestales, pérdida de la biodiversidad, migración, 
degradación de suelos, y el impacto de fenómenos 
meteorológicos más intensos y frecuentes, cuyas 
consecuencias se agravan por las condiciones de 
pobreza que prevalecen en las zonas rurales. 

Así que, la tarea de enfrentar este problema no 
es fácil ni pequeña, aunque la podemos definir 
de una manera en apariencia muy simple: Las 

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González
Twitter: @raulmonforteg

El 70% de las emisiones de 
dióxido de carbono (CO2) en 
México, proviene del sector 
energía, según datos 
del “Inventario Nacional 
de Emisiones de gases y 
Compuestos de Efecto 
Invernadero” que publica 
el Instituto Nacional de 
Ecología y Cambio Climático 
(INECC).
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emisiones globales tienen 
que alcanzar cuanto antes un 
pico máximo, y a partir de ahí, 
empezar a descender con la 
mayor rapidez posible hasta 
alcanzar, como se define en el 
Acuerdo de París, “un balance 
entre las emisiones desde 
fuentes antropogénicas, y las 
eliminaciones o capturas desde 
los sumideros de carbono”, 
una situación que se le conoce 
internacionalmente como 
“Net-Zero”. Y a pesar de que 
éste no es el único indicador 
que tenemos que considerar, 
resulta crítico conocer el año 
en el cual alcanzaremos ese 
estado de “NetZero” para 
poder predecir cuándo se 
alcanzará la estabilidad de las 
temperaturas globales. 

En el Acuerdo de París se 
especifica que esto tiene que 
ocurrir “en la segunda mitad 
de este siglo” pero hace una 
enorme diferencia si esto 
sucede en 2050 o en 2100. Y 
son cada vez más los países 
que se están enfocando en 
alcanzar el punto “Net-Zero” en 
fechas más tempranas que las 
comprometidas anteriormente 
en sus Contribuciones 
Nacionales Previstas y 
Determinadas(NDC). México se 
ha comprometido a que el 35% 
de su energía se genere desde 
fuentes limpias en el ya muy 
cercano año 2024, y el 43% en 
2030. 

A nivel global, se encuentra en marcha una profunda 
transformación estructural de los sistemas energéticos y 
su gestión integral, que está resultando disruptiva, pero que 
necesita fortalecerse y acelerarse, para que los objetivos 

se alcancen. En el centro de esta transformación, son 
indispensables acciones contundentes para transitar 
a sistemas de generación de energía a partir de 
fuentes limpias e inagotables, al mismo tiempo que 
nos aseguramos de utilizar con la mayor eficiencia los 
recursos energéticos de que disponemos. 

Comprendiendo que metas tan ambiciosas como 
éstas solo es posible lograrlas a través de una sólida 
coalición que impulse acciones transversales entre una 
variedad amplia de sectores involucrados, consideramos 
pertinente proponer la conformación de una gran alianza 
de cooperación intersectorial, que estaría conformada 
por el sector productivo, los proveedores de tecnología de 
generación limpia y consultores en materia de eficiencia 
energética, el sector académico, de investigación y 
de formación de capital humano, el sector financiero 
y de seguros, los tres niveles de gobierno, la CFE y 
organismos reguladores, así como también los medios 
de comunicación. Esta idea podría implementarse por 
estados o regiones de nuestro país, formando células 
de trabajo comprometidas, que se dediquen a trazar una 

hoja de ruta clara, transparente y focalizada, además de 
implementar los instrumentos operativos que permitan 
cumplir con ella, y que nos coloque como sociedad en la 
senda correcta hacia la transición energética, el desarrollo 
sostenible y el combate eficaz del cambio climático.

Muchas regiones del país, 
principalmente en el 
sureste, se encuentran en 
una situación de alta a muy 
alta vulnerabilidad ante 
el cambio climático, ya que 
padece efectos como 
sequías, incendios 
forestales, pérdida de la 
biodiversidad, migración, 
degradación de suelos, y 
el impacto de fenómenos 
meteorológicos más 
intensos  y frecuentes.
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El Gobernador Mauricio Vila Dosal y autoridades 
militares acordaron estrechar la coordinación y 
mantener el trabajo conjunto, a fin de que Yucatán se 

mantenga como un estado seguro en el que prevalece la 
paz y la tranquilidad.

Vila Dosal se reunió con el comandante de la X Región 
Militar, General de División, Víctor Hugo Aguirre Serna, 
con quien coincidió que el trabajo coordinado, entre las 
Fuerzas Armadas y los cuerpos policíacos del estado, son 
fundamentales para garantizar que la entidad siga siendo 
un ejemplo de seguridad en el país.
 
En ese marco, el Gobernador y el alto mando militar en 
Yucatán abordaron las acciones de prevención y vigilancia 
que se desarrollan en el territorio con motivo de las 
fechas decembrinas, en las que las familias conviven con 
sus seres queridos, y para que todo transcurra sin mayor 
contratiempo.

Acompañados de los titulares de Seguridad Pública, Luis 
Felipe Saidén Ojeda y de la Fiscalía del Estado, Wilberth 
Cetina Arjona, Vila Dosal agradeció la disposición y 
voluntad de las Fuerzas Armadas para colaborar con los 
cuerpos de seguridad estatales para conservar la paz 
y tranquilidad de los yucatecos, así como auxiliar a la 
población en casos de emergencias.

Asimismo, el Gobernador aprovechó para felicitar y desear 
lo mejor para el 2020 a todos los elementos de las Fuerzas 
Armadas destacados en el estado, quienes en conjunto 
con los policías yucatecos, salvaguardan la seguridad en 
todo el territorio estatal.

Es preciso recordar que en Yucatán, la seguridad es 
prioridad para Vila Dosal, por lo que a mediados de 2019 
se instaló el Consejo Estatal de Seguridad Pública, a fin de 
que se sumen esfuerzos entre presidentes municipales, 
cámaras empresariales y sociedad civil para prevenir y 
combatir el delito.

De igual manera, el Gobernador ha impulsado una de las 
estrategias más importantes como lo es Yucatán Seguro, 
la cual, con una inversión mayor a los 2,600 millones de 
pesos, contempla la instalación de 3,527 nuevas cámaras 
de vigilancia en diversos puntos del estado y 1,000 nuevas 
cámaras vecinales adicionales; la instalación de 119 arcos 
carreteros; se adquirirán 6 drones de alta tecnología, 
un avión especializado en vigilancia y 4 embarcaciones 
especializadas, y se pasará de tener un Centro de Monitoreo 
Estatal C4 a un Sistema Estatal de Coordinación, Comando, 
Control, Comunicaciones, Cómputo e Inteligencia (C5i).

Además de la creación de la Policía Estatal Metropolitana, 
Vila Dosal entregó este año 353 nuevas patrullas a la 

Especial / La Revista 

Especial / La Revista 

El titular del Ejecutivo estatal. Mauricio 
Vila Dosal se reunió con el comandante 
de la X Zona Militar, General de División, 
Víctor Hugo Aguirre Serna, con quien 
coincidió en continuar estrechando el 
trabajo en conjunto.

Coordinación con Fuerzas Armadas, 
fundamental para la seguridad de Yucatán: 

Mauricio Vila Dosal, gobernador 
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Coordinación con Fuerzas Armadas, 
fundamental para la seguridad de Yucatán: 

Mauricio Vila Dosal, gobernador 

Secretaría de Seguridad Pública (SSP), al tiempo que se 
incorporaron más de 300 elementos.

Sin embargo, no sólo ha procurado otorgarles las 
herramientas necesarias pare realizar su labor, sino que el 
Gobernador se ha esforzado por mejorar las condiciones 
de vida de los elementos policiacos, a tal grado de que 

hoy en día, sus hijos tienen a su disposición 
becas del 100% para estudiar en universidades 
particulares y en la Universidad Autónoma de 
Yucatán (UADY), con las cuales ya han sido 
beneficiados 336 jóvenes de la Policía Estatal y 
43 apoyos económicos han sido otorgados para 
igual número de jóvenes cuyos padres y madres 
son elementos operativos de la corporación 
municipal.

También se suma un apoyo económico de 2,600 
pesos bimestrales para todos aquellos jóvenes 
con padres policías y Vila Dosal ha anunciado 
que se están haciendo todos los esfuerzos para 
crear un programa de vivienda que se trabaja 
junto con el Instituto del Fondo Nacional de la 
Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), a fin 
de que cuerpos policiacos puedan acceder a una 
vivienda digna en un crédito que pueda cubrirse 
a largo plazo.

Otro de los anuncios que ha realizado 
recientemente el Gobernador es que para 2020, 
todos los hijos de policías que estudian primaria, 
secundaria y preparatoria gozarán de becas 
escolares del 100% para instituciones privadas.

Para combatir la impunidad, Vila Dosal creó el 
Grupo Multidisciplinario de Justicia, en el cual 
colaboran de manera coordinada la Fiscalía del 
Estado, la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) 
y el Poder Judicial, para dar un seguimiento a los 
casos de quienes cometen alguna falta o delito.

A la reunión asistieron el comandante de la 32 
Zona Militar, General de Brigada, Andrés Aguirre 
O. Sunza; el comandante de la Base Aérea Militar 
Número 8, Coronel Fuerza Aérea Piloto Aviador, 
Agustín Paco Torres; el subjefe operativo del 
Estado Mayor de la X Región Militar, General 
de Brigada Mario Arturo Fuentes Guevara; 
el Comandante del 11 Batallón de Infantería, 
Coronel de infantería, Cesar Amaya Becerra y 
el Comandante del 7 Batallón de Ingenieros de 
Combate, Coronel de Zapadores, Jaime Enrique 

Feliz Jiménez.

También estuvieron presentes el subsecretario de 
Prevención y de Reinserción Social del Estado, Fernando 
Rosel Flores y el secretario Ejecutivo del Sistema Estatal 
de Seguridad Pública, Carlos Pacheco Medina.
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OPINIÓN Especial / La Revista 

El trabajo coordinado, entre las Fuerzas Armadas y los cuerpos policíacos 
del estado, son fundamentales para garantizar que la entidad siga siendo 

un ejemplo de seguridad en el país.

Datos 

Acciones para un Yucatán Seguro 
• Se instaló a mediados de 2019 con el objetivo de 
sumar esfuerzos entre presidentes municipales, 
cámaras empresariales y sociedad civil para 
prevenir y combatir el delito.

• Se impulsó una de las estrategias más importantes 
como lo es Yucatán Seguro.

• Con una inversión mayor a los 2,600 millones de 
pesos, contempla la instalación de:

• 3 mil 527 nuevas cámaras de vigilancia en diversos 
puntos del estado.

• 1,000 nuevas cámaras vecinales adicionales.

• La instalación de 119 arcos carreteros.

• Compra de 6 drones de alta tecnología.

• Un avión especializado en vigilancia.

• 4 embarcaciones especializadas.

• Se pasará de un Centro de Monitoreo Estatal C4 
a un Sistema Estatal de Coordinación, Comando, 
Control, Comunicaciones, Cómputo e Inteligencia 
(C5i).
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Por Enrique Aranda 

OPINIÓN 

2020: SEGUIRÁ EL ESTANCAMIENTO 

Al igual que la recuperación de 
niveles mínimos de seguridad tras la 
consumación del año más violento 

de la historia reciente, con más de 31 
mil asesinatos, el retorno al crecimiento 
económico constituye el más grave 
problema a resolver por el gobierno de 
la 4T, aunque, a fuerza de ser sinceros, 
ni lo uno ni lo otro parece estar hoy “a 
tiro de piedra” y menos, mucho menos, 
garantizada su solución a mediano y largo 
plazos.

Esto, en lo que se refiere al avance de 
la economía, porque si bien variables 
fundamentales como la inflación y el tipo 
de cambio muestran un comportamiento 
positivo que aporta al mantenimiento de 
la estabilidad, el más importante motor 
del desarrollo en las dos últimas décadas 
al menos, la inversión privada, reporta 
un comportamiento errático, cuando no 
un franco estancamiento que, aunado 
al retiro del gasto gubernamental en 
infraestructura, mantienen frenada la 
actividad productiva —“la generación de 
riqueza, pues”— y, también, la generación 
de empleos.

Y si, es previsible, no faltará quien 
asegure que tal situación es producto de 
actitudes orientadas a afectar a Andrés 
Manuel López Obrador y su gobierno, 
lo cierto es que si el capital privado 
no está invirtiendo —“no al ritmo que 
venía haciéndolo, al menos”— no es por 
consideraciones políticas y/o ideológicas, 
sino, en esencia, porque, al margen del 
vasto operativo desplegado para atraer 
y ganarse la confianza de los grandes 
grupos y empresarios, la incertidumbre 
y falta de confianza del hombre de 
empresa “promedio” en políticas dadas 
a conocer por el sector central, y ante no 
pocas acciones y posicionamientos que 
le censuran e imputan responsabilidades, 
no son en forma alguna despreciables, 
como evidencian la consolidada caída de 
la inversión y, con ello, la creciente fuga de 
capitales.

Tal es la situación que, incluso, la Junta de 
Gobierno del Banco de México, que lidera 
Alejandro Díaz de León, en su informe de 
noviembre último, redujo su expectativa 
de crecimiento económico de un rango de 

entre 1.5% a 2.5%, a una nueva estimación 
de entre 0.8% a 1.8% que, huelga destacar, 
contradice, de entrada, la previsión del 
gobierno incluida en el Presupuesto de 
Egresos recién aprobado, de concretar 
un alza del Producto Interno Bruto (PIB) 
de al menos 2% durante el que está por 
comenzar.

Alentar, pues, la perspectiva de que los 
problemas torales del país se resolverán 
en 2020 es una apuesta en extremo 
arriesgada. ¿O no?...

 ASTERISCOS

* A un año exacto de la caída del helicóptero 
en que viajaban la gobernadora Martha 
Erika Alonso y su esposo, el ex gobernador 
poblano Rafael Moreno Valle, poco o nada 
ha informado el gobierno federal, que 
desde un principio aseguró haber activado 
toda suerte de mecanismos para conocer 
la verdad del accidente que costó la vida a 
los panistas…

* Evidencia clara del nivel de compromiso 
y trabajo conjunto que existe ahora entre 
el gobierno de la 4T y el sindicalismo 
magisterial, el SNTE, de Alfonso Cepeda, 
la premura con que la SEP, del etéreo 
Esteban Moctezuma, concreta el acuerdo 
de basificar a más de 220 mil maestros 
que hasta hace meses trabajaban como 
eventuales: 80% ya cuentan con plaza…
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Por Javier Aparicio 

LINEA DIRECTAOPINIÓN 

 

Ha concluido, ahora sí, el primer 
año de gobierno. A diferencia del 
primer trimestre o del informe de 

gobierno de septiembre pasado, ahora 
es un momento más justo y oportuno 
para evaluar el desempeño del nuevo 
gobierno, desde sus promesas, 
acciones y políticas públicas hasta sus 
primeras consecuencias observables.

Los principales retos del país son 
la inseguridad, el estancamiento 
económico y, a decir del mismo 
Presidente durante su campaña, el 
combate a la corrupción. Todo parece 
indicar que este año se observará 
una cifra récord en el número de 
homicidios, lo cual difícilmente podría 
interpretarse como evidencia de una 
estrategia de seguridad exitosa. En 
cuanto a la economía, el estancamiento 
en el crecimiento económico del PIB y 
una franca caída en la creación de 
empleos y los niveles de inversión 
pública y privada, tampoco pueden 
interpretarse como evidencia de un 
plan económico exitoso.

Aún está por verse si la apuesta 
gubernamental por nuevos programas 
sociales basados en transferencias 
directas a distintos grupos sociales 
logra tener un impacto real en la 
distribución del ingreso. Podría ocurrir que las mejoras sociales en 
términos de redistribución del ingreso se pierdan o contrarresten con la 
pobreza inducida por el estancamiento económico.

A juzgar por la distancia entre lo prometido y lo conseguido, el 2019 
será, en resumen, un mal primer año de gobierno. Esto no quiere 
decir que todo lo hecho sea malo, por supuesto. En el lado positivo 
destacan el aumento histórico en salarios mínimos, la orientación de 
algunos programas sociales —no todos, por desgracia, dado el escaso 
compromiso mostrado por el monitoreo y evaluación de los nuevos 
programas—, algunas de las medidas de austeridad —no todas, puesto 
que muchas capacidades estatales de hecho se han debilitado— y la 
reorientación de ciertas prioridades en el gasto público.

Sin embargo, no es lo mismo hablar de un mal gobierno que de un 
retroceso democrático o, peor aún, de una deriva autoritaria. En cierto 
sentido, la mayoría de los gobiernos democráticos son decepcionantes: 
su desempeño y sus logros suelen estar muy por debajo de las promesas 
de campaña y la retórica cotidiana de los gobernantes. Una consecuencia 
natural de un mal gobierno es la alternancia en el Poder Ejecutivo, o bien 

Aún está por verse 
si la apuesta 

gubernamental por 
nuevos programas 

sociales basados 
en transferencias 

directas a distintos 
grupos sociales logra 
tener un impacto real 

en la distribución 
del ingreso

EL AÑO QUE SE VA 
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la fragmentación del Legislativo. Este fenómeno se repite 
en mayor o menor medida con los gobiernos y congresos 
locales: los gobiernos menos malos, en teoría, deberían 
permanecer en el poder con mayor facilidad que los 
peores. El juego democrático conduce de manera natural a 
la fragmentación, división y yuxtaposición del poder. Entre 
la ambición de unos por conseguir el poder y el temor de 
otros por perderlo, el juego democrático debería conducir 
—de nuevo, en teoría— a tener elecciones cada vez más 
reñidas. Así, la incertidumbre electoral debería inducir 
cada vez mejores gobiernos.

Por desgracia, la evidencia comparada de diversos países, 
incluido el nuestro, muestra que el mecanismo virtuoso 
antes descrito no siempre funciona tan eficazmente 
como las teorías más simples sugieren. Los políticos en 
el poder suelen tener ventaja al buscar la reelección y los 
malos gobiernos pueden lograr mantenerse en el poder 
por varios periodos. Una parte de esta ventaja proviene 
del acceso que los gobernantes tienen al gasto público 

y la exposición mediática de sus actos de gobierno, por 
ejemplo. Otra parte proviene de la forma limitada en que 
el electorado recibe y procesa la información del quehacer 
gubernamental.

Una tercera forma de conseguir una ventaja política 
indebida es manipulando las propias reglas del juego 
electoral: el menú de opciones es amplio, pero incluye 
reformas constitucionales o legales que benefician al 
gobierno en turno, debilitar el contrapeso del Poder Judicial 
u otros órganos autónomos, tales como los árbitros y 
tribunales electorales, y utilizar de manera parcial el 
erario.

Un gobierno con mayoría legislativa no es necesariamente 
menos democrático que uno sin ella. Pero al enfrentar 
menos contrapesos, es más susceptible al abuso del 
poder. Un reto para el próximo año será que el gobierno 
aprenda a hacer mejor las cosas. Un reto para la sociedad 
será vigilar que las reglas del juego democrático no se 
debiliten más.
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“Ciudad Mágica”, buena 
respuesta y aceptación 

de los meridanos  
Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Desde el pasado día 6, cuando abrió 
sus puertas al público “Mérida: 
Ciudad Mágica” ha recibido a 

cerca de 170 mil visitantes, atraídos 
principalmente por la pista de hielo que 
pueden disfrutar sin ningún costo como 
parte de toda la ambientación navideña 
del lugar.

Al respecto, el alcalde Renán Barrera 
Concha expresó su satisfacción por la 
buena respuesta y aceptación de los 
meridanos y resaltó que este nuevo 
espacio fue pensado especialmente 
para que todas las familias disfruten de 
una nueva opción navideña.

—Estos días en que hasta el clima nos 
ha ayudado, con la “heladez” que viene 
a dar el toque invernal a nuestra ciudad, 
nuestro deseo es que todos disfruten 
las atracciones de Ciudad Mágica, que 

traigan a los niños, que disfruten los 
espectáculos, ya que sin duda todo esto 
formará parte de los buenos recuerdos 
de la Navidad —expresó.

Recordó que el Ayuntamiento este año 
extendió la decoración navideña a los 
distintos puntos de la ciudad, a fin de 
que todos se contagien de este espíritu 
y este ambiente que nos invita a la 
solidaridad y la alegría.

Invitó a los meridanos a admirar la 
decoración navideña en el Parque 
de las Américas, los arbolitos de 
Navidad instalados en Juan Pablo II, 
Fraccionamiento Del Parque y San 
Antonio Xluch, entre otros puntos.

“Mérida: Ciudad Mágica” abre sus 
puertas al público en general a las 4 
de la tarde y desde esa hora se puede 

“Mérida: Ciudad 
Mágica” ha recibido 
a miles de familias 
enteras que se 
deleitan con 
las atracciones 
instaladas, 
principalmente, la 
pista de hielo que 
pueden disfrutar sin 
ningún costo.
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observar en el lugar el desfile de 
familias, grupos de jóvenes e incluso 
turistas que acuden a recorrer el lugar.

Instalado en la explanada de la Central 
de Abastos de Mérida, este espacio 
navideño único en su tipo en la ciudad, 
incluye espectáculos musicales, de 
iluminación, juegos mecánicos, área 
de comidas, árbol de Navidad y la 
presencia de Santa Claus y la señora 
Claus siempre dispuestos a tomarse la 
foto con los visitantes.

La monumental pista de hielo de 300 
metros cuadrados se ha convertido en el 
espacio más solicitado principalmente 
por niños y jóvenes que no han perdido 
la oportunidad para disfrutar de esta 
atracción que el Ayuntamiento pone 
a disposición de todos de manera 
gratuita.

En el interior de “Ciudad Mágica” hay 
duendes, zanqueros y personajes 
navideños que recorren las 
instalaciones saludando a las familias y 
tomándose con los visitantes las fotos 
del recuerdo.

Hay diferentes espacios como 
“Iluminaria”, donde el visitante puede 
admirar diversas estructuras que 
evocan las tradiciones navideñas 
mexicanas, pero también hay 
monumentos icónicos como el puente 
Golden Gate, la Torre Eiffel, el castillo de 
Chichén Itzá, la Gran muralla China y las 
pirámides de Egipto, entre otros.

Destaca también al centro de esa zona 
un lago artificial sobre el cual cruza 
un puente en el que Santa Claus y la 
señora Claus salen al encuentro de los 
visitantes, dándole ese toque navideño 
que encanta a los niños.

El espectáculo “Fantasía Navideña: 
Música y Magia” cuenta 30 bailarines 
en escena, personajes navideños 
y canciones en vivo en la voz del 
juvenil cantante Jerry Velázquez y 
se presenta todos los días. Se trata 
de un espectáculo inspirado en las 
grandes producciones decembrinas de 
Broadway, con el encanto y colorido 
del atractivo vestuario, la música y los 
efectos de luces, todo con talento local.

La zona de brincolines y los juegos 
mecánicos complementan la diversión. 
También el área de comida con food 
trucks que ofrecen variedad de platillos 
y antojitos para los visitantes.

Entre los espacios a disfrutar se encuentra 
“Iluminaria”, donde el visitante puede admirar 
diversas estructuras que evocan las tradiciones 
navideñas mexicanas, también hay monumentos 
icónicos como el puente Golden Gate, la Torre Eiffel, 
el Castillo de Chichén Itzá, la Gran muralla China y 
las pirámides de Egipto, entre otros..
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Supervisa el Gobernador 
últimos detalles del 

mantenimiento al Centro 
Cultural La Ibérica

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Los trabajos de mantenimiento y 
conservación del Centro Cultural 
La Ibérica se encuentran en la 

fase final, obra que fue supervisada 
por el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
y que en breve abrirá sus puertas 
para ofrecer espacios de arte, cultura 
y esparcimiento renovados y más 
cómodos a sus usuarios.

El Gobernador realizó un recorrido 
por este inmueble, donde constató 
las labores de remozamiento de las 
instalaciones de este importante 
punto de encuentro de las artes y la 
cultura para la población, que con 
una inversión de 3.7 millones, atiende 
una de las principales necesidades 
en infraestructura, así como de los 
sistemas eléctricos y de ventilación.

Al respecto, Ligia María Zapata Pérez, 
quien de lunes a viernes acude al Centro 
Cultural La Ibérica a tomar clases de 

guitarra, jarana, aerobics, tai chi y 
canto, destacó que con la remodelación 
de estas instalaciones ahora mejorará 
su experiencia en este inmueble que 
por casi 20 años ha sido un espacio de 
esparcimiento que le ha ayudado en su 
salud y ánimo.

En ese sentido, Zapata Pérez señaló 
que la gente que ahí va lo hace porque 
les gusta y les sirve para distraerse, 
pues han encontrado un lugar para 
ellos, donde están en contacto con 
otras personas de su edad, quienes se 
han vuelto sus amigos.

Durante la supervisión, se explicó que 
el proyecto contempla la rehabilitación 
de la fachada con pintura y resanes 
en acabados en mal estado, así como 
cambio de luminarias y el mantenimiento 
de azoteas, las cuales fueron lavadas, 
raspadas e impermeabilizadas para 
protegerlas de la humedad.

Especial / La Revista 

El gobernador 
Mauricio Vila Dosal 
realizó un recorrido 
por el Centro Cultural 
La Ibérica, en donde 
se realizan labores 
de remozamiento con 
una inversión de 3.7 
millones y que atiende 
una de las principales 
necesidades en 
infraestructura, así 
como de los sistemas 
eléctricos y de 
ventilación.
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De igual manera, se remodelaron los 
sanitarios y su sistema de alimentación 
hidráulica, con espacios adecuados para 
personas con discapacidad, así como las 
rampas con barandales para facilitar el paso 
de este sector de la población, al igual que 
en todos los edificios de este inmueble.

También, el Gobernador constató las labores 
que se realizan en el ensayódromo, donde 
también se intervino su azotea, se colocó un 
aire acondicionado y se pintó los plafones y 
paredes interiores y exteriores, se rehabilitó 
los pisos con pintura especial, así como con 
esmalte las ventanas y puertas de madera, a 
fin de mejorar la experiencia de los usuarios 
en cursos y talleres.

En su recorrido, Vila Dosal también 
supervisó los últimos trabajos que se realiza 
en el pabellón “Aladino Gómez”, donde 
se está resanando y pintando los muros 
exteriores e interiores, se equipó con aires 
acondicionados y se cambió las luminarias. 
Además, se suministró de piezas de ventana 
y puertas de cedro tipo tradicional. Los 
sanitarios también fueron remodelados con 
barandales, al igual que la rampa pensada 
para personas con discapacidad.

Al llegar al edificio “Rogelio Suárez”, el 
Gobernador constató la realización de 
los últimos detalles, donde se destacó la 
rehabilitación del suelo de una las aulas, el 
cual se encontraba prácticamente destruido 
y para lo que se procedió a ser desmantelado, 
demolido y se colocó piso de pasta, que se 
procuró sea parecido al resto del edificio.

Por último, Vila Dosal, acompañado del 
director general del Instituto para la 
Construcción y Conservación de Obra Pública 
en Yucatán (Inccopy), Roger Echeverría 
Calero, recorrió la sala de usos múltiples, 
el cual recibió trabajos de remozamiento en 
sus paredes, se colocó un aire acondicionado 
y nuevos ventiladores y se renovó la red 
de luces del edificio. De igual manera, 
recibió trabajos de pintura, así como de 
remodelación de los servicios sanitarios y 
su respectiva rampa para las personas con 
discapacidad.

En ese marco, se señaló que la obra ya se 
encuentra en la recta final, por lo que será 
entregada en los primeros días de enero, 
para que los cursos y talleres que ahí se 
imparten reanuden sus actividades en este 
inmueble el día 27 de ese mismo mes.

En esta actividad, el Mandatario estuvo acompañado 
por el director general del Instituto para la 
Construcción y Conservación de Obra Pública en 
Yucatán (Inccopy), Roger Echeverría Calero, entre otros 
funcionarios y usuarios de este sitio.
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Al inaugurar, junto con el 
gobernador Carlos Miguel Aysa 
González, 38 kilómetros de 

infraestructura carretera con un monto 
de inversión de 752.3 millones de 
pesos, el secretario de Comunicaciones 
y Transportes, Javier Jiménez Espriú, 
anunció para el 2020 la construcción 
del libramiento carretero de Escárcega.

“El Gobernador ha planteado como uno 
de los proyectos icónicos, el libramiento 
de Escárcega y ya el presidente Andrés 
Manuel López Obrador nos ha dado 
instrucciones de poner manos a la 
obra”, expuso el titular de la SCT en la 
ceremonia donde simbólicamente puso 
en servicio la modernización de la carretera Campeche-
Edzná de 33.6 kilómetros de largo; el paso superior 
vehicular El Sol de 380 metros, en la carretera Campeche-
Champotón, y el tramo de acceso al puerto de Seybaplaya 
y dos pasos vehiculares, con una longitud total de cuatro 
kilómetros.

En el acto, celebrado en el tramo 
carretero al puerto, el funcionario 
federal informó que ya se realizan 
los estudios que se requieren para 
la construcción del libramiento de 
Escárcega como el análisis y verificación 
del costo, la manifestación del impacto 
ambiental y el registro en la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público, “para 
que en el momento en que el Secretario 
de Hacienda nos avise que ya hay los 
recursos disponibles, iniciemos esa 
obra importantísima para Campeche”.

También mencionó que este año 
que concluye, el 10 por ciento de los 

contratos de obra fue asignado en licitaciones abiertas 
a constructoras locales y aseguró que de esa manera se 
trabajará durante la actual administración federal.

Por su parte, el gobernador Aysa González subrayó que 
el tramo carretero al puerto de Seybaplaya representa 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Anuncia titular de SCT construcción
del libramiento carretero de Escárcega

El gobernador Carlos 
Miguel Aysa González, 

inauguró 38 kilómetros 
de infraestructura 

carretera con un monto 
de inversión de 752.3 

millones de pesos.
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un paso más en el camino hacia 
el desarrollo del estado, porque 
permitirá consolidar la funcionalidad 
y conectividad del sistema portuario 
y aprovechar el potencial turístico y 
comercial.

“Esta obra es ejemplo y muestra 
de un compromiso compartido, 
federal y estatal, con la sociedad 
campechana; a través de mejores 
vías de comunicación enlazamos a 
Campeche con México y, sobre todo, 
facilitamos la vida productiva y 
económica”, apuntó.

Durante la gira de trabajo, el secretario 
de Comunicaciones y Transportes, y el 
mandatario campechano recorrieron 
la carretera Campeche-Edzná 
que fue modernizada mediante la 
inversión de 239.5 millones de pesos; 
el paso vehicular El Sol, donde se 
ejercieron 92.8 millones de pesos 
y el tramo de acceso al puerto de 
Seybaplaya, que incluye los pasos 
superiores vehiculares Seybaplaya I y 
Seybaplaya II, en el que se destinaron 
420 millones de pesos.

Jiménez Espriú y Aysa González, 
quienes estuvieron acompañados 
del subsecretario de Infraestructura 
de la SCT, Cedric Escalante Sauri, 
también supervisaron la construcción 
del puente vehicular Edzná de 675 
metros de largo, donde se invierten 
102.5 millones de pesos.

También estuvieron presentes el 
director del Centro SCT Campeche, 
Jesús Araiza Armenta; los titulares 
de la Seduopi, Edilberto Buenfil 
Montalvo, y de Planeación, Tirzo 
García Sandoval, así como el alcalde 
de Champotón, Daniel León Cruz.

El secretario de Comunicaciones y Transportes, Javier 
Jiménez Espriú, anunció para el 2020 la construcción del 

libramiento carretero de Escárcega.

REUNIÓN DE TRABAJO.- En reunión de trabajo 
que presidió el gobernador Carlos Miguel 
Aysa González, el Grupo de Coordinación de 
Seguridad acordó fortalecer los operativos de 
vigilancia y prevención, para garantizar a las 
familias campechanas y visitantes que disfruten 
en tranquilidad las fiestas decembrinas. 

Asistieron, el fiscal General del Estado, Juan 
Manuel Herrera Campos; el secretario de 
Seguridad Pública, Jorge Argáez Uribe; el 
secretario Ejecutivo del Consejo Estatal de 
Seguridad Pública, Manuel Lanz Novelo y 
autoridades de la 33ª. Zona Militar, Tercera 
Región Naval y Guardia Nacional, entre otras.
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En coordinación con el Sistema DIF Quintana Roo, presidido 
por Gaby Rejón de Joaquín, en Quintana Roo avanzamos en 
materia de inclusión, afirmó el gobernador Carlos Joaquín.

Como ejemplo de las acciones realizadas recordó el recién 
inaugurado Centro de Autismo, en Chetumal, el primero de su tipo 
a cargo del Gobierno del Estado, donde se tiene capacidad para 
atender a 30 infantes.

Este espacio se divide en dos: la parte de diagnóstico y tratamiento, 
que se ubica en el edificio del Centro de Rehabilitación Integral de 
Quintana Roo; y el Centro de Habilidades para la Vida Diaria, que 
se encuentra en las instalaciones del Programa de Atención a 
Menores en Riesgo (PAMAR).

“Con este tipo de centros, la niñez y la juventud pueden integrarse 
con mayor facilidad a la sociedad”, enfatizó Carlos Joaquín.

Asimismo, se inauguraron en Tulum una playa inclusiva, guías 
podotáctiles, semáforos auditivos y bocinas en semáforos 
peatonales en la avenida principal, lo que convierte a este lugar 
en la primera ciudad inclusiva del estado, que cuenta con todos 
estos elementos, en beneficio de las personas con discapacidad.

“Iniciamos en Tulum un proyecto de movilidad, un modelo piloto 
de ciudad incluyente, que es hacia donde debemos de ir. También 
se abrió una playa pública inclusiva como las que ya hay en Benito 
Juárez y Solidaridad, en la búsqueda de lograr una disminución en 
las desigualdades”, mencionó el gobernador en la inauguración.

En noviembre, en Chetumal, se instaló en el edifico central del DIF, 
una plataforma salvaescaleras con la que las personas mayores 
o con alguna discapacidad pueden acceder a la planta alta de 
estas oficinas.

Además, se realizaron adecuaciones en los baños y se colocaron 
guías podotáctiles, convirtiendo estas instalaciones en un 
espacio totalmente incluyente.

La presidenta del DIF añadió que en este 2019, y tras 
aproximadamente una década de abandono, se inauguraron las 
obras de rehabilitación del Centro Deportivo y Cultural del DIF 
Quintana Roo, en Chetumal.

En este espacio, se imparten disciplinas deportivas y talleres para 
niños, niñas y jóvenes, explicó Gaby Rejón de Joaquín.

De igual manera, dijo, para que las personas con discapacidad 
se integren a la dinámica social y económica del estado, se 
entregaron 13 vehículos de transporte especializado.

Cuatro vehículos fueron para el DIF Benito Juárez, cuatro para el de 
Solidaridad, uno para el de Puerto Morelos, uno para Tulum y tres 

más para el Centro de Rehabilitación 
Integral de Quintana Roo (CRIQ).

“Estas unidades serán muy útiles 
para el transporte de quien más lo 
necesita, con medidas de seguridad, 
para que se transporten de un lugar 
a otro, de la casa al trabajo, de la casa 
a la escuela, de la casa a cualquier 
otro lugar al que se necesite ir”, dijo 
la presidenta del DIF Quintana Roo.

Otra de las acciones realizadas por el 
DIF Quintana Roo, es la inauguración 
del Parque Villas Otoch Paraíso, en 
Cancún, que beneficia a más de 28 
mil habitantes de la zona y que dio 
solución a una de las necesidades 
sociales del lugar; y el parque 
integral “La Selva”, en Cozumel, que 
estuvo en el abandono total por 
mucho tiempo y al cual se estima 

asistan más de dos mil 500 niñas y niños con discapacidad y más 
de 20 mil 500 usuarios potenciales.

A estas obras se suma el programa de la unidad móvil “Tómatelo 
a Pecho: Prevenir es Vivir”, que ofreció miles de servicios de salud 
durante su recorrido por los 11 municipios del estado, así como 
la Primera Jornada de Cirugías con Procedimiento Ulzibat, con la 
que se benefició a 42 pacientes con espasticidad, quienes fueron 
intervenidos con una técnica rusa de alrededor de 15 minutos de 
duración y ello mejoró su calidad de vida.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Especial / La Revista 

Con más y mejores obras y programas 
sociales, Quintana Roo avanza hacia 

la inclusión: Carlos Joaquín

Este 2019 se 
trabajó por 
un estado con 
más y mejores 
oportunidades 
de vida para las 
personas con 
discapacidad, 
labor que se 
reforzará en 
2020, afirmó el 
gobernador Carlos 
Joaquín.
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OPINIÓN CULTURA 

El fortalecimiento y revaloración de 
la riqueza cultural y el patrimonio 
vivo que nos dan identidad, son 

objetivos de la actual administración de 
Gobierno que se impulsan a través del 
Programa Red de Museos de Yucatán, 
así como de los esquemas que coordina 
la Secretaría de la Cultura y las Artes 
(Sedeculta).
 
En el marco de estos propósitos, el Gran 
Museo del Mundo Maya (GMMM) recibió 
este año a más de 167 mil personas 
locales, nacionales y extranjeras 
que visitaron, entre otros, la sala de 
lectura “Ts’íibil t’aan” (Palabra escrita) 
inaugurada el pasado mes de julio, así 
como el espacio creativo Mejen Paalal, 
sus salas permanentes y la temporal, 
que reabrió con la exposición “Tiempos 
de milpa”.
 
Recientemente, el recinto celebró su 
séptimo aniversario con una jornada 
de actividades artísticas en sus 
instalaciones, donde también se realizó 
en agosto pasado el primer taller 
de lengua maya denominado “Maya 
yucateco para sobrevivir”.
 
Por su parte, el Museo de Arte Popular 
de Yucatán (MAPY) recibió más de ocho 
mil visitantes, que disfrutaron el trabajo 
de las grandes artesanas y artesanos de 
México y que durante este año albergó 
tres muestras temporales: “Un día en el 
Mayab”, “Orgullo de mi país” y “Textiles 
iberoamericanos”.
 
También, el Programa Red de Museos de 
Yucatán benefició a más de dos mil 365 
mujeres y hombres de 10 demarcaciones 
con la ejecución de eventos académicos 
y culturales, seminarios, conferencias y 
visitas de diagnóstico para la elaboración 
del Manual de Sensibilización en 
conservación preventiva y manejo de 
colecciones en museos comunitarios.

La implementación del Programa 
Fortalecimiento al Patrimonio Cultural 
incluyó nueve actividades como el Primer 
Seminario de Traductores en Lenguas 
Mayenses, el Registro de la Memoria 

SEDECULTA FORTALECE EL PATRIMONIO 
Y LEGADO CULTURAL DE YUCATÁN 

Especial / La Revista 

El Gran Museo del Mundo Maya (GMMM) recibió este año a 
más de 167 mil personas locales, nacionales y extranjeras 
que visitaron, entre otros, la sala de lectura “Ts’íibil t’aan” 
(Palabra escrita) inaugurada el pasado mes de julio.
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Histórica y Oral de los Trabajadores 
de Cordemex, y el Intercambio de 
Saberes con los Abuelos, en Tekantó, 
Valladolid y Umán. Estos eventos 
favorecieron directamente a más de 
500 personas.
 
De igual forma, el Sistema de 
Registro del Patrimonio Biocultural 
del Estado de Yucatán, cuyo 
propósito es crear una herramienta 
digital de información que permita 
salvaguardar, documentar y 
difundir esta riqueza, realizó siete 
acciones, entre talleres y cursos de 
capacitación, en Motul, Mérida, Umán 
y Yobaín, en favor de 160 yucatecas y 
yucatecos.

Otro esquema implementado fue 
el de Museos Comunitarios, que 
pretende generar la revalorización 
y apropiación del patrimonio 
de Yucatán. En este, se llevó a 
cabo 25 eventos entre los que se 
encuentran el Primer Encuentro 
de Museos Comunitarios a nivel 
estatal, un diagnóstico en que 
abarcó Akil, Calotmul, Hunucmá, 
Izamal, Mérida, Motul, Santa Elena, 
Sinanché, Tahmek, Teabo, Ticul, 
Tizimín, Valladolid y Yaxcabá, así 
como talleres de capacitación a 200 
personas de 15 municipios.
 
Finalmente, en coordinación con 
la Secretaría de Cultura federal, el 
Programa de Apoyo a las Culturas 
Municipales y Comunitarias (Pacmyc) 
recibió 239 propuestas, elaboradas 
por grupos de creadores, en las 
modalidades de intervención 
y proyecto cultural, orientadas 
a la promoción, recuperación, 
preservación y desarrollo de las 
diversas manifestaciones de la 
cultura popular, indígena y urbana 
en la entidad. De estos, se apoyó a 
61, lo que benefició a 556 personas 
provenientes de 30 demarcaciones.

Diversos esquemas de la 
Sedeculta contribuyen a la 
revaloración de nuestro 
legado identitario.
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Por Edwin Carcaño Guerra 
Twitter: @ecarcanog

MUNDO GENERACIONAL 

México es un país con un potencial 
turístico increíble. Aún falta mucha 
inversión en infraestructura 

como para poder explotar todo lo que los 
mexicanos tenemos que ofrecer al mundo. 
Pasear por el territorio mexicano está lleno 
de sorpresas. Desde Yucatán hasta Baja 
California hay grandes tesoros culturales, 
gastronómicos y arquitectónicos. Comer 
pastes en Hidalgo, pan de cazón en 
Campeche, cecina en Sonora, cabrito en 
Monterrey o mariscos en Sinaloa son una 
gran experiencia.

La labor de transportar viajeros dentro y 
fuera de México hoy recae, principalmente, 
sobre Aeroméxico (Clave bursátil: 
AEROMEX). Con una flota de más de 120 
aviones, 500 vuelos diarios, 43 destinos 
nacionales y 45 destinos internacionales 
esta aerolínea se convierte en la flota 
insigne de los mexicanos. Gracias a toda la 
estructura aérea con la que esta empresa 
cuenta, millones de visitantes extranjeros 
pueden conocer nuestro país y generar una 
gran derrama económica.
 

Algo que me sorprende mucho es el 
entrenamiento que reciben los sobrecargos 
para dar un excelente servicio. El personal 
a bordo de la aeronave está capacitado 
para detectar trata de blancas, asistir en 
un parto, coordinar una evacuación de 
emergencia o dar atención a cualquier 
pasajero con algún malestar. El personal 
de mantenimiento tiene como prioridad 
la seguridad de sus pasajeros y nunca 
un avión de Aeroméxico va a despegar si 
se presenta algún detalle que ponga en 
peligro a la aeronave.  
 
Dentro de los planes inmediatos de 
Aeroméxico están los de incrementar su 
número de aviones, ampliar la terminal 
2 del AICM, incrementar los vuelos 
semanales a Seúl y darle una atención 
especial a los destinos de Guadalajara 
y Monterrey. Aeroméxico también tiene 
como destino Barcelona. Por todas estas 
razones la principal aerolínea de México 
representa muchas oportunidades para el 
desarrollo turístico de nuestro país. El año 
2020 puede ser un buen año para empacar 
las maletas.

Aeroméxico cuenta con una flota de más de 120 aviones, realiza 500 vuelos diarios a 43 
destinos nacionales y 45 destinos internacionales, esta aerolínea se convierte en la 
flota insigne de los mexicanos. 

Las alas de México 
emprenden nuevos destinos
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